

El Eco de Cartagena

Decano de la Prensa de la Provincia

Segunda época

Problemas locales

La golfemia callejera

Continuamos en nuestra labor cartagenera, interrumpida con motivo de la famosa asamblea obrera del Teatro Principal, de la que, si hemos de creer a los agoreros de la política, nada práctico resultará.

Dejémosnos de esas grandes pequeñeces y hagamos patria chica. Hoy nos ocuparemos de un problema hondo de trascendentes consecuencias, y por desgracia, de los más olvidados en Cartagena: de la protección a la infancia abandonada, de la golfemia callejera.

Da pena salir a los muelles a la llegada de un vapor; inspira lástima pasar por la calle Mayor a todas las horas del día; a compasión mueve el aspecto de la puerta de un cuartel cuando reparten las sobras de la comida de la tropa. Centenares de chiquillos sucios y harapientos, retratado en sus caras las huellas del vicio, pululan, se estrujan unos con otros, y más parecen salidos de un aduar marrquí, que seres que viven en una ciudad europea.

Este problema de la infancia desvalida, problema medieval, se ha tratado con positivas ventajas en muchas poblaciones extranjeras donde funcionan casas de reclusión para niños abandonados, que salen de allí regenerados para la sociedad.

Mejor que nadie, un sacerdote católico, el enamorado de los pobres, el conocido popularmente con el nombre de don Bosco, realizó ese innato deseo social con sus famosos oratorios, hoy confiados a sus hijos los religiosos salesianos.

En Alicante, no ha mucho, inauguróse un magnífico Asilo-escuela para golfos, edificado por la junta de protección a la infancia.

En Murcia funciona, sin ninguna protección oficial, viviendo sólo de la caridad, otra casa idéntica cuyos resultados en la práctica no pueden ser más consoladores.

Las llamadas casas de Misericordia, como organismos dependientes de las Diputaciones provinciales, atraen una vida pobre, sin iniciativas, con limitaciones vergonzosas y no llenan esta necesidad.

Precisan casas de salud para esa niñez pobre y desamparada, donde pierdan los malos hábitos que en el arroyo adquirieron y sean regenerados y útiles para esa misma sociedad que los desprecia.

Plausiblemente, la junta local de protección a la infancia y represión de la mendicidad, dé de comer a un buen número de chicos de los que asisten a las clases de las escuelas graduadas; pero entendemos que esa junta, compuesta de personas, todas ellas influyentes, de reconocida caridad y amor a los pobres, debe hacer algo que se perpetúe en pró de esos desgraciados.

Los fondos con que cuenta, pocos, sí, lo sabemos y los que a diario recauda de cinco salones de espectáculos abiertos en Cartagena, deben ser destinados para la creación de un asilo de golfos.

El existente en el barrio de Peral de María Luisa, ayudado, pudiera ser el comienzo de esta gran obra cuya necesidad se siente por momentos.

Plénsenlo los señores de la junta de protección a la infancia, desconfinen del apoyo oficial y cuenten con un importante ofrecimiento que para esta obra a nosotros se ha hecho.

Cartagena necesita un asilo para golfos.

Estrenos y pronósticos

Un poeta de inspirado estro, autor dramático de relieve, que si en tiempo pasado militó en filas rebeldes con su obra anarquista «El Pastor» ha entquecido más tarde las escenas con producciones admirables como son «En Flandes se ha puesto el Sol y Flores de Aragón» ha completado en el verano que acaba, una obra inspirada en la vida extraordinaria y hechos portentosos de la Santa reformadora del Carmelo Teresa de Jesús. La primera jornada se estrenó el pasado año y en la «Alcaidesa de Pastrana» alguna de las escenas desdibujaba los contornos de la insigne protagonista, pero las dos jornadas siguientes recientemente llevadas a las tablas, ofrecen al espectador los regocios inolvidables de unción religiosa engarzados en estilo irreprochable.

Confieso que el público estregado en sus gustos por el trágico dramático de vicios inmundos, le fatiga padecer los dulces encantos de la virtud, pero si en nuestra edad de oro Lope de Vega se inspiró en la Santa española para alguna de sus obras asombrosas sin dudar.

de ver que una mujer pudiese tanto que aya dado en la Iglesia militante defaliza una carrera gigante bien está que Marquina fraguando afectos en el mor de Santa Teresa irradie luces de virtud en su última producción sirviendo de contestación a aquella otra estrenada en París por un saltador de la verdad que injuriaba a la Virgen de Avila se complació en forjar una bellaquería.

Parce ser que Diaz de Mendoza ha invitado a Marquina para que complete su obra con una jornada que tenga por teatro la corte de Felipe II y si él lo se decide, recientes están los datos descubiertos probatorios del amor del gran Rey hacia los trabajos insignes de la «monja andariega».

Nube de verano y estreno de fiestas bilbasinas fué «El Cometa» de Ricardo Baroja, disparatada trama tan inhumana como inverosímil que pasó mal el San Sebastián y sufrió enmienda al entrar tierra adentro. Es el caso que emulando tiempos de Echeagaray que afortunadamente no volverán, Baroja no se contentó con menos de cuatro suicidios como remate de tesis pero al estrenarla en Valladolid la Compañía Guerrero Mendoza rebajó la tasa, reduciendo a dos las desgracias. Habrá dicho para su capote ó su taquilla el empresario; si Racine en Andromaca solo se permite dos suicidios los de Crestes y Herminio, por muy afrancesado que sea Baroja no es cosa de tolerarle el exceso. Con él y sin él fracasó en provincias y llevará idéntica suerte en la Corte que no es precisamente de milagros escénicos.

Por los Teatros de Madrid la Compañía Morano reestrenó la «Señora Ama», de Benavente, y aunque críticos que antes la fragelaron como inmoral han cambiado de tono, la comedia sigue teniéndolo de muy subido verde. De idéntico color y excediéndolo en la viveza, es «El Negocio»... Es el Negocio experimento literario y vergüenza fonográfica, importada de Francia en un arreglo de la obra (llamemosla así) de Mirabeau.

En el orden lírico los triunfos obtenidos por Usandizaga con el disparate dramático de Linates «Las Golondrinas», completados en la égloga de Pascual Frutes y el maestro Vives, «Maruxa», estimularon a nuevos ingenios y fruto de dicho entusiasmo ha sido «Margot». La partitura del maestro Turina ayuno

de originalidad y vida es patente, tanto como el que se plantó en «Las Golondrinas».

Anúnciase tres estrenos de importancia para la escena española. «La Leona de Castilla del poeta lírico Villaverde»; éste, que en concepción técnica adelantó bastante en la tragedia morisca Aben Humeya, está terminando la obra que anunciamos inspirada en la vida de Doña María Pacheco, la esposa de Don Juan de Padilla, que muerto después de la batalla de Villalar su mujer siguió defendiéndose en Toledo, y sillada por hambre se refugió en Portugal muriendo en la mayor miseria. Eduardo Marquina presentará por la Compañía Guerrero Mendoza «El Gran Capitán», calcada sobre las hazañas y aventuras del conquistador de Nápoles. Por último Benavente dará a la escena «Campo de Armíño», y quiera Dios que continuando el camino emprendido con el «Collar de Estrella», deje a mar o izquierda «El Destino Manda», que jamás debió traducir a la lengua de Cervantes.

Echavarrí

De Sociedad

Los que viajan

En el vapor «Vicente Rodas», han marchado esta tarde a Valencia la señora Josefina Canto y su hermana deña Irene Canto, hermana y esposa respectivamente de nuestro estimado compañero el director de este periódico, don Jesualdo Soler.

En el mixto andaluz de hoy ha marchado a Larache (Africa) nuestro querido amigo el culto capitán de infantería de Marina don Ramón Rodríguez, que va destinado a aquella comandancia. Desearnos buen viaje al valiente militar y volverlo a tener pronto entre nosotros.

Esta mañana ha salido en automóvil para la capital, el Inspector de vigilancia de ésta, don Honorio Inglés.

En su preciosa finca de Totava, se encuentra pasando unos días nuestro paisano el jefe del cuarto militar del Rey, don Angel Aznar.

Regresó de Murcia el abogado don Eduardo Espín.

Se encuentra en Cartagena el diputado a Cortes don Jacinto Conesa.

Se encuentran entre nosotros el abogado almeriense don Joaquín López Pérez, el alcalde de Mazarrón don José Pérez Esparza y el dueño del Bazar murciano, don Ricardo Blázquez.

Después de su viaje de boda ha regresado nuestro amigo don Agustín A. Malo de Molina, acompañado de su distinguida esposa.

De Valencia ha regresado nuestro amigo don Arturo Refasco.

Ha marchado a sus posesiones de Alcantarilla el ilustrado ingeniero de minas, D. Gabriel López Barrant, acompañado de su madre y hermanos.

Notas varias

Mañana, festividad de Santa Ursula, celebra su fiesta onomástica la distinguida é ilustrada dama doña Ursula Benjumeda de Miranda, que tantas y tan merecidas simpatías cuenta en esta ciudad.

EL ECO DE CARTAGENA felicita a la caritativa señora, hija adoptiva del hidalgo pueblo cartagenero.

Se ha trasladado a su finca «Villa Matilde», el ex gobernador civil de Valencia, D. Lorenzo Moncada.

Aviso

A todos los que desde hoy se suscriban a EL ECO DE CARTAGENA, se les servirá gratis los números que restan hasta fin de mes.

Boardsillos

Mostaza, sal y pimienta

Dice un colega local de la noche:

El general Miranda, ministro de Marina, ha visitado en la clínica del Hospital Militar, al teniente de navío señor Vintiegra.

Y en la columna inmediata afirma que el ministro de Marina, señor Miranda, no pudo recibir a la comisión cartagenera por encontrarle en cama y con fiebre.

¿Quiere decirnos el estimado colega que enfermedad es ésta que permite visitar e impide recibir?

Anoche se dió el segundo golpe (sin tanto público, ¡natural!) a la obra de Usandizaga «Las golondrinas».

Nosotros aconsejamos a la empresa, que hasta Marzo, que suelen venir a Cartagena esos hirundinos, se abstenga de representarlás.

En esa época, quizá, ayudados de tales inofensivos pájaros, podrán hacerlo mejor, porque ahora...

Tres cónsules de tres repúblicas americanas, nos preguntan si en Cartagena se celebró la fiesta de la raza ibero-americana.

Al contestarles que sí, nos dijeron que ellos no fueron invitados.

¿Por qué? ¿Será justa para sólo la raza cartagenera?

Se dice... Que vista en las últimas lluvias la inutilidad del alcantarillado, el municipio ha decretado su cesantía.

Que los vecinos de Cartagena piensan dirigirse al Ayuntamiento solicitando que en cada calle viva un concejal, para ver si así se arregla el piso de algunas de ellas.

Vermucht.

Concurso de tiro

El día 21 del actual se celebrará en el Polígono de tiro de esta un concurso de tiro en la forma siguiente.

Por la mañana tomarán parte en él los estudiantes y obreros mayores de diez y siete años y menores de veintuno, usando fusil ó carabina Mauser.

Los premios serán, el primero de 25 pesetas y un diploma, el segundo de quince pesetas y el tercero de diez.

Después se celebrará un certamen para cabos y soldados de Institutos armados y sus rivales de esta plaza y Apostadero, con fusil ó carabina Mauser disputándose un premio de 25 pesetas, otro de 15 y otro de diez.

Para los jóvenes de la primera y segunda sección de las exploradores de ésta, celebrarán otro certamen con fusil Mauser, adjudicándose tres premios para cada sección consistentes en objeto de scultismo.

Por la tarde tendrá lugar el certamen entre los socios de la Representación en dos secciones clasificadas de tiradores de primera y segunda clase, adjudicándose como premio cuarenta pesetas y un diploma, segundo treinta pesetas y veinte para el tercero.

Después se celebrará el campeonato local de 1915, concediéndole al mejor tirador el diploma de campeón, con cincuenta pesetas y lo rescaudado por las matriculas.

El ejército búlgaro

Con la intervención de Bulgaria en la guerra, es oportuno decir algo acerca de las fuerzas militares de esta nación balkánica.

El servicio militar en Bulgaria es obligatorio para todos los ciudadanos que han cumplido la edad de veinte años, siendo la duración del compromiso de 26 años.

El tiempo de permanencia en filas es de dos años en infantería y tres en las otras armas, y servicios transcurridos los cuales pasan a la reserva por 18 años y en ella el primero y segundo «ban» del «Oplichenski» (ejército territorial), en los que figuran durante cuatro, y dos años, respectivamente. Las reservas son llamadas a filas todos los años, por un espacio de tiempo que no pasa de tres semanas.

A la población mahometana le está permitido recibir el servicio militar mediante el pago de 20 francos anuales, por un periodo de diez años, y otro de diez francos durante los diez años siguientes.

La infantería búlgara cuenta con 30 regimientos, de dos batallones de cuatro compañías cada uno.

La artillería, con nueve regimientos de dos grupos, de tres baterías de cuatro piezas; 12 baterías de montaña y tres batallones de artillería de plaza.

En caso de movilización, cada regimiento de infantería sirve de base para la formación de cuadro, los de artillería se aumentan en un grupo de tres baterías.

En cuanto a la caballería, dispone de un regimiento de la Guardia, de un escuadrón, cuatro regimientos de línea de cuatro escuadros y seis regimientos de tres.

Cada uno de los regimientos, llegada la movilización, se aumenta con un escuadrón efectivo y otro de depósito.

Los ingenieros están organizados en tres batallones de zapadores, uno de ferrocarriles, otro de pontoneros y un batallón de telegrafos.

Forman el ejército territorial 36 batallones del primer «ban» y otros 36 del segundo.

La división militar territorial comprende nueve distritos, cada uno de los cuales suministra una división al ejército de operaciones.

El efectivo de paz del ejército búlgaro asciende a 5.153 oficiales, 74.910 individuos y clases de tropa y 18.620 caballos; elevándose en caso de guerra a 211.124 hombres, 44.352 caballos y bueyes y 1.024 cañones.

La infantería está armada con el fusil Manicher, de repetición, y la caballería con una carabina similar. La artillería de campaña usa Schneider de 75 milímetros y las baterías de montaña del Krupp ligero de tiro rápido.

Mal espectáculo

Al mediar el día, hemos presenciado, hoy en la Puerta de Murcia un espectáculo poco edificante.

Una pobre joven, que al parecer tiene perturbadas sus facultades mentales, era perseguida por un numeroso grupo de golfos que le dirigían frases insultantes.

La pobre demente, que a nadie molestó, hubo momentos que hasta fué atropellada por los citados pequeños golfos, sin que durante el largo intervalo de tiempo en que ha durado el espectáculo, apareciera ningún agente de la autoridad.

Esto es vergonzoso que se repita y el señor Alcalde debe averiguar, si esa desgraciada, no tiene familia que la cite saiga a la calle y disponer sea trasladada al Manicomio provincial para que no se repitan en Cartagena, espectáculos como el de hoy y del que han protestado todas las personas sensatas.

Propósitos del Gobierno

Que se amplíen a Cartagena. Un redactor de nuestro querido colega de Murcia «La Verdad» ha celebrado una entrevista con el Gobernador civil de la provincia señor Aránguren.

De las interesantes manifestaciones de la primera autoridad, copiamos las que siguen:

«Desde que estoy al frente del gobierno, tengo mandado a los Jefes de Seguridad y Vigilancia hacer de noche frecuentes cachecos, y prueba de que dan resultado, es la enorme cantidad de armas de todas clases, recogidas.

También tengo dadas las órdenes más enérgicas para que se cumpla con todo rigor la ley del descanso dominical, y especialmente el cierre de tabernas.

Lamentablemente con esta medida se quiebra algunos intereses de dichos industriales, pero creo que la manera de disminuir la criminalidad en esta tierra meridional es ordenar el cierre de los establecimientos de bebidas en los domingos, días que huertanos y obreros dedican al descanso.»

Nosotros nos permitimos decir al señor Gobernador, que Cartagena necesita de esas órdenes dadas para la capital.

Curioso y raro

Las primeras monedas

Las más antiguas monedas fueron fabricadas en Grecia cuatro siglos antes de Jesucristo. Era de oro, plata ó cobre y llevaban la efigie de Atina, rey de Macedonia, padre de Felipe de Macedonia. Las primeras monedas romanas se llamaron «aes rude» y se cree fueron hechas acuñadas por Servo Tulio; pero la cuestión es todavía discutida y un historiador alemán, Mommsen, sostiene que antes del decen vintio no existía moneda. Para apoyar esta tesis recuerda el historiador que solamente en el 290 antes de Jesucristo fueron creados los triumviro monetarios, que tomaron su nombre de Juno Moneda, divinidad romana.

Las monedas romanas que se crearon fueron las primeras acuñadas por cuenta de Roma, fueron de cobre, en el 269 a. de J. C. se acuñaron otras de plata y en el 197 a. de J. C. las de oro.

Mrs. Emma. Moules es una mujer inglesa que apesar de haber cumplido los setenta y tres años, es a todavia bastante fuerte para lavar todos los días y además puede leer los periódicos sin gafas. Pero no es esto lo más notable; lo más notable es que esta señora ha criado sesenta y ocho niños, veintitres de sus hijos suyos, diez y siete de su segundo marido y el resto de otros padres. Además ha ayudado a la crianza de 107 niños.

Mrs. Moules que nació en Abril de 1842 y se casó en 1870, tuvo los veinte y tres hijos en los primeros veinte y seis años de su vida de casada, y poco después falleció su esposo. Pasado algún tiempo contrajo segundas nupcias con un viudo que tenía diez y siete hijos, y durante veinte y dos años que vivió en New Southgate cuidó 28 niños ajenos.

Sus veintitres hijos crecieron y muchos de ellos se casaron. Cinco hijos fueron madres de setenta niños en total. Una tuvo dieciocho, dos catorce cada una y dos doce. Hoy tiene Mrs. Moules once biznietos. Dos nietos y un hijo político están actualmente en el ejército y dos hijos murieron en la campaña del Sudán.